



# EL FARO

PERIÓDICO REPUBLICANO DEMOCRÁTICO

AÑO VII

SE PUBLICA LOS JUEVES  
Suscripción 1'50 Pta. trimestre  
Anuncios a precios convencionales

AMPOSTA 19 SEPTIEMBRE DE 1918  
CALLE DE SAN JOSÉ NÚM. 12  
(A donde debe dirigirse la correspondencia)  
HAY BUZÓN

Como órgano de unión republicana este periódico es defensor de los republicanos de todos matices. Para los mismos están abiertas siempre estas columnas.

N.º 281

## LA REPUBLICA SE IMPONE

Por no saber o por no querer los hombres del régimen actual no toman medidas que atajen de raíz las causas productoras de todos los males que afligen a España y principalmente en lo que afecta a los artículos de consumo, a los artículos de primera necesidad.

La intensificación de cultivo que las naciones beligerantes lo han tomado como problema primordial no les sirve a los gobernantes españoles de norma para hacer lo propio en España, lo cual sería un modo de salvar la situación crítica para el día de mañana que se nos cerraran los medios de importación de productos. Hay que procurar, con la urgencia que demanda la gravedad de las circunstancias, que España no haya de necesitar a otra nación a fin de tener el trigo suficiente para sus necesidades. España, país fértil por demás, debe procurar que la exportación supere en mucho a la importación.

Esta es la base fundamental para salvar a España.

Si queremos que la clase jornalera no emigre procurémosle el pan de cada día, hagamos de modo que les sea grata la vida en su querida patria. La clase jornalera representa el capital mayor de la nación.

El Gobierno que no procure, que ese capital que representa el trabajo se haga más firme cada día, ese Gobierno cometerá un pecado de lesa patria. Hoy casi podemos decir que nos hallamos en este caso. Por más que la Comisaría de Abastecimientos se haya elevado a Ministerio, el pan sube, sube sin cesar. Esa es la triste verdad. El señor Ventosa podrá ser un hombre de una preclara inteligencia, pero si todo lo demás que le rodea es negativo, sus esfuerzos serán vanos.

Por eso creemos que se impone la República, porque debe inutilizarse todo el engranaje hoy existente del actual régimen, sustituyéndolo por otro completamente nuevo.

## Carta abierta

Sr. Director de EL FARO:

Muy señor mío y correligionario: Con esta misma fecha remito al director de *El Eco*, la carta que va a continuación, y que espero dé cabida en el periódico de su digna dirección.

Suyo afectísimo

J. MONCLÚS.

Señor Director de *El Eco de la Comarca*, Amposta:

Muy señor mío: En el semanario que dirige y con fecha de 1.º de Septiembre, aparecen unos entrefiletos que son una falsedad, que exijo rectifique.

Se dice en ellos, que yo he pedido protección a Palau y he abominado de los republicanos de Amposta y Tortosa. Y esto, lo sabe Palau, y ha de constarle a usted, es una mentira.

No tenía ni tengo porque humillarme ante Palau. Lo que paso, es lo que sigue: Palau me pidió precios para editar este mismo semanario; se los di. No le convino, a pesar de afirmarme que el periódico se confeccionaría en mi casa, y nada más. Si esto es humillarse, si el dar precios es rebajarse conste que será el primero Palau el que lo diga, siendo ridículo y ofensivo en este caso.

Pocas palabras más. Si fuera verdad lo que en los entrefiletos se dice, espero del señor Palau dé publicidad a mis cartas. Como no lo ha hecho, y en lo que se dice hay conceptos injuriosos, pasaré en su día el tanto de culpa a los tribunales de la justicia, ya que el de la opinión pública que me conoce y me distingue sabe que lo que en *El Eco* se decía era un erupción de un despechado.

Suyo afectísimo

JOSÉ MONCLÚS.

## ¿Por qué es usted aliadófilo?

José Pérez de Rozas

Hace unos pocos años llegó a Barcelona este hombre, en el que reviven las legendarias virtudes de la raza hispana. No llevaba

más caudal que el de sus ilusiones. No tenía otras armas para la lucha que un claro talento natural, mucha audacia, una indomable voluntad, y un conocimiento certero del «lado flaco» de las personas. Primero fué Crispín de un Leandro omnipotente. Después quiso volar por cuenta propia y triunfó en el empeño. Hoy Rozas goza de una envidable popularidad, es querido por cuantos le trataron—que son legión, porque Rozas es campechano como él sólo—, tiene un periódico, preside la Asociación de la Prensa, no tardará en tener un cargo de representación popular... ¿Qué más? Todo lo que se proponga, lo será este hombre para el que no hay obstáculos, que no conoce más que la línea recta, la ascensión es progresiva.

Rozas es un ejemplo vivo de lo que puede la voluntad, como fuerza natural y espontánea, sin necesidad de fórmulas educadoras cuya eficacia siempre es relativa.

Su triunfo se lo debe a sí propio: a nadie tiene que agradecer nada, si no es el que le hayan ido poniendo el pie para que diera el batacazo...

¿Por qué es usted aliadófilo?—le hemos preguntado en su despacho de la Dirección del querido colega *El Liberal*. Y Rozas nos ha dicho:

Porque soy liberal, porque por encima, incluso de la propia Patria, hay que estar al lado de los que dan su sangre por la defensa del derecho, de la libertad y de la justicia.

Eso de ser español *solamente*, en estos tiempos no puede decirse; hay que ser claro, ser sincero. O al lado de los que defienden la disciplina férrea, la sumisión al poder despótico de un sólo hombre, la pérdida de la libertad del mundo y de la individual o al lado de los que defienden la independencia de las ideas, la de los pueblos y la de los hombres.

Soy aliadófilo, pero antes que nada, entusiasta de ese pueblo modelo de virtudes que se llama Inglaterra.

De ese pueblo, en el que los hombres por su bondad, parecen niños y los niños por su patriotis-

mo y su educación, parecen hombres...

De ese pueblo donde sus hijos, sanos de espíritu y sanos de cuerpo, dan su vida con todo entusiasmo, sin perder su exquisita corrección, su sello de *gentleman*, que jamás abandonó todo inglés.

Por eso soy aliadófilo: mejor aún, más a mi gusto: *anglófilo*.

BRAULIO SOLSONA.

De *La Aurora* 7 Septiembre.

## HACIA EL EMPRÉSTITO

Siempre que se ha colocado sobre el tapete de nuestra política nacional la cuestión relativa a los próximos sobre todo lo tratado la idea de un empréstito. Habráse hablado de tales o cuales propósitos en el sentido de una mayor justicia en su confección; pero como solución final se ha apuntado en todo momento la idea de un empréstito. Nada tiene de particular este resultado en nuestro país. Si el empréstito fué siempre el específico salvador con que se atendieron nuestros continuados déficits, nada es extraño a la producción de tal hecho. Separando de la materia que analizamos aquel gesto interesante de Alba, ministro de Hacienda, cuyo sustentador cayó hecho trizas entre rumores y claudicaciones, ¿qué otra cosa se hizo en nuestra economía nacional sino regular la bancarrota con la apertura de un empréstito?

Y aún después de aquella confesión de hechos de comprobada malversación de la Hacienda pública, cuyo relato recibió la sanción de los hombres que gobernaron nuestro país durante más de cuarenta años, ¿qué otra cosa se hizo sino persistir en el sistema de «trampa adelante»?

Hecha la liquidación de los presupuestos correspondientes a los años 1909 a 1914 resultó un déficit de 347.483.100,77. Realizada la de 1915 se encontró como resultante del período comprendido entre los años 1909 a 1915, un déficit de 846.087.734'34 pesetas.

No se hicieron presupuestos el año 1916. Se prorrogaron los de 1917 y se llegó a la liquidación con 330 millones de déficit.

Los 846 millones que contaba el déficit al finalizar el año 1915, juntamente con los representantes por las cifras de liquidación del presupuesto de 1916, hacían un total de 1.176 millones.

Junto a tan encarecida atmósfera financiera, buen número de millones

de pesetas, representados por papel circulante, esperaban con apremiante fecha de reembolso.

¿Y qué fué lo resuelto frente a tan pavorosa aparición?

La emisión de un empréstito.

Los enriquecidos al calor de circunstancias producidas por la guerra y a la sombra de la ineptia gobernante prestaron al estado, mediante el consabido interés, 1.000 millones de pesetas.

El también prorrogado presupuesto de 1917 liquidóse con 264 millones de déficit no obstante el beneficio de 241 millones resultante entre los ingresos y gastos que, con carácter extraordinario, se realizaron en este ejercicio, según el detalle siguiente:

INGRESOS

Millones

Negociación del empréstito	925,7
Venta de sustancias alimenticias y sulfato de cobre	21,9
Por seguro de guerra	2,3
Reintegro por anticipo a la prensa	0,5
<b>TOTAL</b>	<b>940,4</b>

GASTOS

Obligaciones recogidas por reversión y reembolso	662,8
Subvención a la Exposición de Industrias eléctricas de Barcelona	3,0
Gastos por súbditos internados de los países en guerra	3,9
Anticipo a la prensa	6,5
Compra de sustancias	0,5
Al comité español para el seguro de guerra	0,4
<b>TOTAL</b>	<b>699,1</b>

Para no dejar de practicar esa economía suicida, marchamada por y durante todo el período monárquico que nos rige, también los actuales presupuestos son prorrogados. Sin más diferencia sobre los de 1917 que 13.700.771 pesetas, aumentadas en sus gastos presupuestos. Y con un déficit inicial de 230.215.414,72 pesetas.

Es decir, que el déficit al comenzar el año que corre era: déficit de 1915, 304 millones; déficit de 1916, 330 millones; déficit de 1917, 264 millones. Total, 898 millones.

A esta cifra, expresiva de la más aterradora bancarrota, hay que añadir cerca de 60 millones, por lo menos, concedido durante el actual ejercicio con carácter de créditos extraordinarios. Faltando aún al actual presupuesto cuatro meses de ejercicio y estando a la vista la obligada satisfacción de compromisos contraídos, no será aventurado suponer un déficit de 400 millones como resultado de la liquidación del actual presupuesto.

Con lo que tendremos, según datos oficiales, un déficit global de unos 1.300 millones.

¿Solución a emplear para salvar este déficit nuevo por la cantidad, pero crónico en nuestra historia financiera? Ya está apuntada, aunque otra cosa digan los actuales ministros, con Maura a la cabeza: un empréstito, con carácter ordinario, de 1.700 millones.

Para realizar el «amplio programa» de reconstitución nacional, nacido por número de Cambó, se lleva-

rán a cabo otro empréstito extraordinario, de 600 millones de pesetas.

Y a eso quedará reducida la obra económica de este gobierno mosaico, primero de la serie infinita con que nos hemos de ver obsequiados por el régimen imperante, si los españoles no nos disponemos a algo eficaz.

Y en tanto, la Tabacalera presenta un beneficio líquido en 1917 de 14 millones de pesetas; las antiguas acciones navieras de 500 pesetas, Sota y Aznar, valen cerca de 10.000, y en Asturias hay «pobrecitos» carboneros que ganan (los hay que ganan más) 198.000 pesetas diarias...

DESIEERIO TAVERA.

(De «El Ideal.»)

## El texto del presente número ha sido sometido a la previa censura gubernativa.

### La societat del pervindre

*Encar que jo no puga gaudir-me pels pocs anys que em queden de viure, del implantament de un estat social precomitzat*

*me, bo es tractar-me per a fer boca, per alló de que «qui no s'ha consola es perque no vol». Jo em vull aconsolar, perque soc poc aimant de cap pesimisme, molt al contrari, un optimisme ple de encoratjadora esperança em fa portar lo cor ple d'amor per a tot lo que em rodeija.*

*Jo sento un amor infinit per a tots los desvalguts, per a tots los paries d'avui i de sempre.*

*Per a la Humanitat que sempre plora, voldria puguer tindre per a tota ella una paraula de consol, una paraula de dolça esperança, per a que mai per mai i tingués cabuda an al seu cor una engruna de despit d'amargor per haver vingut an aqueix mont ple de totes les belleses aont hi há minjá per a tots, per a satisfer totes les necessitats del ánima i del cos.*

*Los grans homes, guiadors de multitudes de la Humanitat, primera per a que les mases d'homes no desesperesen de les desgracies que'ls envoltaben, ya per greus enfermetats o per épocas de fam, los parlaren de un cel reparador ple de delicias sens fi.*

*Era alló de que no veien mitjos d'acontentarlos en bens positius los umpleien les aures de bens celestials. Van ésser uns grans homes. Ussan aqueixa política esperaven que'l temps fes lo demés.*



Un tank alemán capturado en el Somme

*Pero los guiadors de multitudes de més ençá ya no parlen a les mases de un cel de més enllá, sino que'ls hi deien que'l cel lo tenim en la terra, en tot lo que ens rodeija, procuran que tot lo del mont siga per a tots. Si a tots ens dona vida i calor un mateix sol aixó vol dir que'ls homes ens debem uns a altres estimansnos com a natros mateixos, que'l esfors intelectual i material de cada home siga per a benefici de tots. Fentho aixís l'home aurá trovat en la terra la felicitat, lo cel que'ls grans homes d'air li prometien.*

A IOAN BARBERÁ.

## GRATA VISITA

Lo fué realmente la de un teniente de la guardia civil que traía la misión de informar al gobernador civil y al ministro de la Gobernación, sobre lo sucedido en este Centro Republicano cuando el alcalde de Amposta tuvo el atrevimiento de penetrar en nuestro local social, sin causa justificada, ya que los gritos de fuera, fuera, fueran dados en la calle.

Fuimos concisos. Nos concretamos a hechos, sin comentar; pero después señalamos tres puntos que tienen relación con los hechos denunciados por nosotros. Explicamos minuciosamente lo ocurrido el día de las elecciones generales; narramos el grito de viva Amposta dado por el alcalde el día del homenaje a nuestro ilustre jefe D. Marcelino Domingo, y finalmente, le invitamos a leer un remitido en *El Eco* cuyo firmante podía ser muy conocido por la guardia civil de Tortosa.

Relacionando estos cuatro hechos recientes y de verdadera importancia para la política que se desarrolla en Amposta, prevenimos que solo eran el primer acto, pues dado el temperamento de Palau y las pocas ganas que tiene de rendir cuentas, el sabrá por qué teníamos la convicción que producirá verdaderos disturbios a medida que vaya perdiendo votos. Dijimos más.

Que hasta hoy, nuestro partido estaba disciplinado hasta tal extremo, que obedecía cuantas indicaciones se le hacía de corrección respecto y paciencia, sobre todo mucha paciencia, pero que de hoy en adelante, los elementos directores de nuestro parti-

do no respondían de la actitud que en otra ocasión pueda tomar el público, tantas veces pisoteado en sus derechos, tantas veces burlado por sus ideas.

Hicimos un pequeño bosquejo de la vida política de Palau y nada más. Reímos mucho y más cuando uno de los asistentes a la reunión nos dijo: Palau abandonará la alcaldía cuando termine el puente, ¿y cómo no reírnos? Palau quiere la alcaldía como al pan nuestro de cada día; marchará cuando lo echen; y aún así, lo que costará; habrá necesidad de que el pueblo en masa le pida cuentas, que justifique gastos.

Entonces si tiene un rasgo que dudamos lo tenga, ahí está su historia para demostrarlo, marchará, y no os queda duda ampostinos, mande quien mande, garantizamos recta justicia, trasparente administración, y por encima de todo, tranquilidad, mucha tranquilidad.

## DE SPORT

La junta del «Club Sportiu Amposta» esta fent treballs per l'organització d'una carrera ciclista, de registència, que tindrà que celebrarse a mitjans del prop vinent mes d'octubre.

Dita carrera será exclusiva per als socis del Club, i es disputarán en la mateixa tres importants premis.

Primer premi. Copa del Club Sportiu Amposta mes 25 pesetes en metálic.

Segons premi. Un hermós objecte d'art, regal d'En senyor Benet.

Tercer premi. Una magnífica bossina, marca «Patto», regal d'En senyor Plá.

El recorregut, será: Amposta, Santa Bárbara, Ulldescon, Vinaroz, San Carles y Amposta.

Els socis que vulguin inscriure's per aqueixa carrera será precis que passin pel domicili dels socis delegats senyors Benet o Plá indistintament, quins els posarán en coneixament les condicions que precisan per a dita festa.

**SE VENDEN** unos solares en la Quintana de Ricardo Soler. Razón, Juan Giner.

Se darán facilidades para que, pagando al 6 por 100, puedan venderse estos solares.

## Les festes majors

(Al meu amic íntim Josep Roda)

Com belles imatges prometedores de grans alegries il·luminades de clarors d'estiu, coronades per un cel blau, puríssim, veiem aproparse lentament aquelles jornades en que el poble semblà explaiar els gois mes íntims de llur vida.

L'estiu futg depressa; y amb éll van allunyan se una detrás l'atra les belles imatges com fa des d'un somni fantàstic, sols han deixat un agre dels en nostre interior el qual sera'l llevat gloriós de noves alegries... de nous enganys...

En les festes majors de nostra comarca, no hi hagut res nou; han passat grises sen se cap calor refinat, dignes d'ostentació i apreci. Les corporacions municipals en tenen un concepte el·levadicim de io que representen les festes dels pobles; despres de llargs dies d'estudi en la composició d'un programa festiu, per a donar una gran sorpresa al poble y a tota la comarca. Anuncien una gran corrida de toros.

Aquestes son les concepcions culturals que arriben a concebi aquets grans varons per educá nostre poble, en llurs actes s'hi reunia tot lo poble, y tota l'encontrada, y juns allí criden, piquen de peus y mans cuan bravamen un toro obre una fon de sang en lo ventre d'un cavall ajuda del home.

Y qué mes poden oferir aqueixos pobres senyors? Ells no han sentit mai la dignificació del poble, ni poden sentir-la, per sa inferioritat moral; son baixos rastrers, aixis dons ¿com poden crear res gran ni el·levat? Ses muatitats no podran sentir jamai, la concepció de cap obra refinada, sols en ubriagances materials podran gaudir plenament sons baixos anhels. Y aquets senyors son el·legits constitucionalment, legal o ilegalment per un poble sens ideal, per un poble que deixa llur destí al atzar de quatre imbecils que guiat per una mala fé, degraden el poble en festes ubriagadores de salvatgia. Cal a mes confessá (i aixó es lo mes trist) que les moltituds senten una gran inclinació per aquesta mena d'espectacles, han vist la ostentació que's tendeix desde l'alta esfera, a aqueixos sers ridículs per saber matá amb tanta destresa.

Son ells les glories nacionals. L'altre dia un senyó molt il·lustrat contemplava boca oberta la cua d'una de llurs glories, y com aquest senyó ni ha moltíssims en la nostra Espanya de la bona ombra. Aquestes son les festes predilectes del nostre poble.

Els centres republicans del nostre districte, contenen en espaiosos locals; en ells, no sols amen s'hi ha de pendre café, jugar a cartes, y ballar el joven; no; hi ha temps per a tot. Podria aixecar se un escenari en l'estrem de la sala encar que no fos gran espaiós, seria la suficient per portar a terme una obra inmensamen profitosa. Cal remarcar quel nostre teatre compta amb obres de gran valia, y que aquí es desconeixen per complet.

Em de posar les hi davan dels ulls ab seria realitat, aquelles obres de mes ascet, al nostre poble per a que senti palpar emocionat son cor, y s'hi il·lumina d'aquells clarors quel poeta irradia. Fent'ho aixis, desparem la vera consciencia en les moltituds, y les mourem per un gran sentiment de germanó.

Aquestes serien les veritables festes del poble, anan lo refinan lentament, amb jocs florals, vetllades de can y música, conferencies, etc. Amb aquesta táctica, farem del nostre poble, un poble que sen, que vol viure.

JOSEP ALBIOL.

## ACADEMIA DE MÚSICA

D. FEDERICO ZARAGOZA

tiene el honor de ofrecerles la Academia de Música instalada en la Carretera de Tortosa, núm. 1, en la cual puede aprender

Armonía, Piano, Violín,

toda clase de instrumentos de cuerda, y preparación a los alumnos de 1.º y 2.º año de magisterio.

Se darán lecciones en casa y a domicilio desde el día 1.º de Septiembre, a fin de que los que quieran seguir estudiando la música no pierdan el curso.

## NOTICIAS

De nuestro colega «El Liberal» de Madrid:

«En el estudio del laureado escultor Inocencio Soriano, exhibese estos días el retrato de una de las lindas hijas del opulento propietario señor Goicochea. La delicada escultura que recuerda unos de estos preciosos bustos florentinos del siglo XVII es objeto de constantes elogios.

Ha llegado procedente de Constantinopla con intención de pasar unos días en esta ciudad y recoger lo que se pueda el gran visir BARRA-CAJA. Lo que más ha llamado la atención ha sido la colección de cabezas de turco que ha traído. En su escaso equipaje sobresale su indumentaria original que consiste en piezas de gran precisión sustractiva.

Deseamos que su estancia le sea agradable en esta y que al marchar deje algo como recuerdo de sus correrías quincenales.

«Mahoma te conserve gran hacendista!»

### Actos civiles

En Alfara, en aquel pueblo donde no ven sus habitantes más que cielo y montañas, se ha celebrado otro acto civil, el matrimonio de nuestro querido amigo el joven correligionario Agustín Forner con la bella y simpática Anita Adell.

Tras interrupciones e injusticias propuestas por el benerendo en negro y secundadas por el juez municipal de aquel pueblo se demoró por unos días el acto del matrimonio civil, que tenían proyectado y pedido hacía bastante tiempo, el cual se celebró el 13 del corriente.

Ayer en Cenja, hoy en Alfara; en los pueblos donde el caciquismo impera es donde con más frecuencia se celebran estos actos, donde dan más fé de sus creencias antirreligiosas.

Deseamos a los recién casados una interminable luna de miel y que dentro de poco den el fruto de la bendición de la Naturaleza, cuya flor sea el arco iris del progreso de los pueblos.

—En Tortosa ayer a las diez fué enterrado civilmente el joven de 14 años Ramón, hijo de nuestro entrañable amigo el concejal socialista de

aquel Ayuntamiento D. Ramón Franquet Molíns.

Le acompañamos con toda el alma al sentimiento y la pena que en estos momentos experimenta y amarga al perder a la esperanza que cifraba en él, por su inteligencia y carácter bondadoso.

El entierro fué una verdadera demostración de duelo en la clase trabajadora a la que pertenece su padre acudiendo infinidad de compañeros y delegaciones de todos los oficios que integran el Centro Obrero de Corporaciones, acompañando el cadáver hasta el cementerio civil de San Lázaro.

## IMPORTANTE

Rogamos a todos los suscriptores que no estén al corriente del segundo trimestre se sirvan enviarnos su importe para la buena marcha del periódico.

El mismo ruego hacemos a los suscriptores de fuera con respecto al pago del primer semestre.

Persona bien informada nos contaba el otro día el por qué *El Eco* en su último número no dice nada de los republicanos.

Veraneando Palau en Sarreal se hacía mandar allí todo lo que el señor Prats «escribía» y lo sometía a su censura despiadada. Vió que Prats no pegaba fuerte y él allí en medio de su insula desfogaba su rabia «escribiendo» sus celebres entrefiletos que tanto nos han hecho reír. En el último número de *El Eco* no ha podido hacerlos aquí, por falta de tiempo, en Sarreal porque dicen que hubo un señor allí que se hizo hacer una espléndida instalación eléctrica por una casa de Barcelona, pues tiene ese señor «posiciones» en Sarreal, y como no la había pagado fué allí un operario y arrancó la instalación. ¿Qué paridad puede haber entre los entrefiletos de *El Eco*, su bilis, y la instalación eléctrica? ¿Es qué como consecuencia de aquella cortada de corriente al *escribidor* de *El Eco* se quedó oscuro? El señor Palau que pasa en Sarreal y en sus posesiones como aquel señor de marras, muchas temporadas puede decirnos que señor deshahogado fué ese que hizo una instalación eléctrica espléndida y no la ha pagado aún? Y creemos conveniente la explicación por que hay quien supone fuese el señor Palau y esto no podemos creerlo de él que sabemos es capaz de gastar luz y no pagarla pero llegar a no pagar la instalación sería el colmo y esto no reza con las «virtudes» de Palau.

¿Se ha repetido en Sarreal con la luz señor Palau lo que en Amposta se hizo con la cama de nogal?

Explique, explique esto a sus «alabadores.»

El director de «El Eco de la Comarca» D. Jaime Prats, hace días que guarda cama, enfermo de algún cuidado. En estos momentos de pena, solo vemos al padre y esposo, alegrándonos mucho de su pronto restablecimiento.

Acaba de establecerse en esta ciudad una agencia donde proporcionan... riñones. El negocio promete dar mucho. La única falta de organización que encontramos en esta nueva industria es que solo se proporcionarán a un cierto número de individuos de antemano escogidos y aun se dice que no podrá verificarse en totalidad dicha reforma, porque las bases donde deben descansar están algo averiadas. No obstante se encargará de operación tan difícil cierta notabilidad *barral*.

Dicha agencia cuenta para su propaganda con un individuo que le falta algo; es decir, con un manco.

Con los antecedentes apuntados no vemos factible el éxito de la nueva empresa comercial, máxime si se tiene en cuenta que para triunfar los... riñones de nuevo cuño se necesita mucho masaje y de ello sabemos no son capaces de verificarlo los nuevos comerciantes por entender muy poco en minicura y en cambio demasiado en bebecura y monocura.

### El puente sobre el Ebro

Han empezado ya a colocarse las viguetas de hierro que han de enlazar los estribos de ambas márgenes. Dicha operación se lleva a cabo con gran sencillez, atrayendo muchos curiosos.

Mucho deseamos que en los referidos trabajos no ocurra ningún contratiempo que pudiera ser causa de prolongarse las obras.

### Los jornaleros valencianos

Otra vez con motivo de hallarse ya los arrozces en estado de siega van llegando brigadas y más brigadas de jornaleros valencianos a efectuar dicha operación en los dos Deltas del Ebro.

Como siempre les recibe Amposta con muestras de respeto y cariño y no se merecen menos los que con su esfuerzo vienen a ayudar a los arrozeros de esta comarca a llevar a cabo la cosecha de los arrozces.

Bien venidos sean.

Nos comunica de Castellote (Teruel) nuestro amigo y correligionario D. C. J. Císcar que para fecha próxima irán a aquella población a dar un mitin los señores D. Indalecio Prieto, D. Miguel de Unamuno y nuestro estimado amigo y jefe político D. Marcelino Domingo.

Felicitemos a los correligionarios de aquella esclava y sumisa tierra que rompiendo las cadenas del letargo despierten a nueva vida y que las palabras de los preclaros hombres de las izquierdas que irán allí sea el bálsamo que mitigue sus dolores y levante sus espíritus para trabajar con fé, abnegación y amor por los ideales en que hoy lucha la Humanidad entera en los sangrientos campos de Europa.

Según carta de nuestro distinguido amigo D. José Mestres, consejero de la Mancomunidad, ha sido aprobado por dicho Consejo, el proyecto del tercer tramo de la carretera de ésta a Vinallop.

Nuestra enhorabuena.

## Desde las barricadas

por Mauro Bajatierra.

Fascículos de 100 páginas. Habla de la Asamblea y del movimiento de Agosto.

# DISPONIBLE

## BICICLETAS Y MOTOCICLETAS

Construcción, reparaciones y accesorios

SOLIDEZ: LIGEREZA ECONOMIA

Bicicletas a plazos desde 2'50 pesetas semanales

TALLER de **FACUNDO BENET**  
Carretera de la Rápita.—AMPOSTA

## DISPONIBLE

## Hotel Continental

TARRAGONA

Habitaciones higiénicas

con luz eléctrica y timbre

CONFORT Y ECONOMIA

## GRAN ZAPATERIA

DE **JUAN MORESO**

ngel, 15 — TORTOSA

Especialidad en los encargos a medida—Solidez, elegante confección y baratura en los precios.

Sucursal en AMPOSTA:

**ARTURO PANISELLO**

Calle de San Juan

## GRAN FÁBRICA

AGUARDIENTES Y ANISADOS

Licores, Jarabes

y Vinos generosos

**Ismael Homedes Cardona**

Calle de Reus — TORTOSA

## CASA NOÉ

Paseig de Palau :: AMPOSTA

Grans Magatzems de Mobles

Varietat immensa en diferents estils.—Especialitat en Llits, Calayxeres y Cadires.

SOLIDEZ y ECONOMIA

Se recomana aquesta casa, especialment als que s'han de casá.

## M. MAGRIÑA Sucursal de TARRAGONA

DESPACHO  
Calle de San Miguel, 9.

Sulfato de Amoniaco.—Superfosfatos de cal y orgánicos.—Nitrato de sosa.—Abonos a base de composición vegetal especial y exclusivamente para el cultivo del arroz.—Azufres precipitados, Refinos y Flor.—Sulfato de cobre tipo inglés 98/99 %.

Se hará oferta, remitirá muestras y se indicarán referencias a cuantos lo soliciten.

## Taller de Carpintería y Funeraria "LA COMPETIDORA"

de **EVARISTO JULIEN**

Gran economía en los servicios funerarios

Esta casa trabaja a mitad de precio de otras casas o agencias funerarias, facilitando con prontitud y economía toda clase de servicios y anexos a esta industria por lujosos que sean.

Esta casa tiene servicio de vestidor y vestidora de difuntos a precios muy cómodos y con arreglo a la clase de entierro.

Esta casa no usa el nombre de ninguna agencia funeraria, porque de usarlo sería causar el descrédito de **La Competidora**.

Gran surtido de coronas y pensamientos para los difuntos.—Servicio permanente.

Se construyen «Aventadoras de arroz» y demás granos, con arte y esmero

**¡No equivocarse!** Calle de Corsini, 71  
AMPOSTA

## Almacenes Fábregas

Confecciones

Novedades

Mercería

Tejidos

Paseo del Alcalde Palau, 23

AMPOSTA

## DISPONIBLE

## Champan LUMEN

El mejor de producción nacional  
Elaborado por Bodegas Bilbainas S A

Vinos finos de RIOJA

## COÑAC FARO

REPRESENTANTE

**Eleuterio Sanchis**

Mayor, 30 AMPOSTA

## MEDICO CIRUJANO

**GUTODIO ANTON PEREZ**

Paseo Palau 23 2.º (Casa del Francés) AMPOSTA

Horas de visita de 10 a 1

## BLAS SANCHIS

Representante de las célebres máquinas

**SINGER** Para coser y bordar

Las más sólidas y perfectas que se conocen.

Ventas a plazos y al contado=Accesorios y piezas para las mismas.

Calle de San Roque 15.  
:: Fonda de «La Noya» :: AMPOSTA

## Carpintería y Ebanistería

— DE —

**J. Fusté Forcadell**

Muebles, imágenes, figuras y objetos propios para regalos, macetas y flores artificiales

Pidan precios para toda clase de trabajos de carpintería y ebanistería.

**POMPAS FUNEBRES**

Calle de San José, 20 AMPOSTA

## AGENCIA DE TRANSPORTES

DE **JUAN RIPOLLÉS**

Servicio especial de carruajes para pasaje ros. Se reciben encargos para los recaderos de Reus, Tarragona y Barcelona.

Calle de San Juan AMPOSTA  
Teléfono 20 y 24

# RAYOS X

Diagnóstico de las enfermedades de los huesos y curación perfecta de las FRACTURAS Y LUXACIONES

Sanatorio Quirúrgico Sabaté

Plaza Alfonso XII, 4, Pral.  
Teléfonos, núm. 34 y 37

TORTOSA

PANISELLO  
AMPOSTA

ZAPATERIA

MORESO  
Tortosa